

したもの、あるいはこれに手入れをいたしましたもの等につきまして、このインフレになつて以後に売買することになりますと、相當な金額になるわけになります。そういうふうになりますと、税法上いろいろ／＼の論点があるようになりますが、私はむしろこれにつきましては、町村に山林の価格を算定する委員会を設けてやつたらよろしくかと思いますが、政府をいたしましては、そういう構想を持つておられませんか、お伺いいたしたいと思いま

○平田政府委員 所得税の話が出来ましたから、昨日の北澤委員のお尋ねに補足的にお答えいたしておきます。

をおどさるかという問題でございました。これは昨日抽象的にお答えいたしましたが、大体一年以上海外に居住するという場合におきましては、現在の実情上、家族を連れて行かない場合におきましても、住所が向うに移転したものという便宜の解釈をしたらどうか、かように考えておられますことを最初に申し上げておきます。

それから三宅委員の今のお尋ねでございますが、山林所得につきましては、確かに長期の所得であるといふことと、それからある年に非常にかけに山林を伐採したり、ある年は少く伐採するというような関係がござりますので、今回は山林所得につきましては、変動所得として五箇年間平均課税の方法を認めることにいたしておるのでござります。

ざいます。それによつて一ぺんに山林を伐採したために、ある年に所得が集中したことによる負担の公平化が、相当実現できるものと考えておるのであります。

それからいま一つの点は、インフレによりまして一般的に物価が騰貴しまして、山林の値段も高くなつて參りました。これにつきましては資産再評価法と所得税法とに禁きまして、一定の再評価をやるわけであります。そうしてその再評価額を越えて売却譲渡した分につきましてだけ、所得税がかかるわけであります。この再評価額までの額につきましては、六%の再評価税がかることに相なるのであります。再評価の基準といたしましては、大体財産税当時から持ち続けておるか、その後に取得しておるかによつて差をつけまして、この前の財産税の課税時期前から持ち続けております山林につきましては、財産税の評価額に対しまして一定の物価騰貴率を乗じまして、出て来ました額を再評価額にすることにいたしております。その後に取得したものにつきましては、その後の管理費等に對して一定の倍率を乗じまして、出て来たものを再評価額にいたしております。そうしてこの再評価額を越える部分の額までが、所得税を課税されるということに相なるのであります。譲渡所得の場合と大体同様な關係になるわけであります。

それから山林の評価という問題がありましたが、今後課税いたしますのは、山林を現実に伐採して譲渡した場合であります。従いましてこの場合には、収入金額がはつきりわかるわけであ

りります。しかし譲渡所得一般にございましては、やはり相続税で評価いたしますので、その評価と合わせまして基準の決定をするということになつております。評価の基準といたしましては、財産税のときには再評価いたしました基準がありますから、それをもとにしてやります。この評価はなかなかむずかしい問題でありますまして、税務官厅におきましても一番困難な問題の一つであります。できるだけ今後においては役所の内部におきましてもそれ専門家を育てまして、こういう特定の仕事をやりやすいようにして行きたいと考えております。もちろん関係者等の意見もよく聞いてやるといふことに努めるのが、当然であるというようになります。

生活必需品でありますので、今度は税をかけないことになつてまことにけつぱな什器、家具等もなきにしもあらずであります。こういうものにつきましては、私どもは特に嚴重な算定をする必要があると思ひますが、政府はどういうふうに考えておられますか。

○平田政府委員 お話の通り今度生活上通常必要な家具、什器、その他の動産を譲渡した場合の譲渡所得税は、課税しないことになつたのであります。この通常必要な家具、什器、動産といふものをどう解釈するかは、なかなかむずかしい問題でありますが、少くともその人の生活程度に応じまして、通常必要と認められる程度のものは、やはり課税しないというきわめて抽象的なことに相なりますが、実行にあたりましては極力そういう趣旨に即応するようく詳細の取扱い等を定めまして、適実化はばかりたいと思います。少くとも動産類でありますても、一種の投資的価値と申しますか、書画、骨董、貴金属類等のことく、それ自体を買つて持つていることが一種の財産の保有になるような種類のものは、やはり原則として課税といふことにいたしまして、ほんとうに生活に使うために購入しているようなものは、原則として非課税にするというような考え方で、少し詳しくそういう基準をきめたらどうだらうかと考えております。

なものが、割合に財税と申しては失礼であります。漏れでいる場合があると思いますが、これに對して政府はいとも私どもから考えますと、相当な資産価値もあり、財産価値のあるものが相続税が漏れたり、あるいは移転税が漏れたりしている場合がありますが、これについての構想を承りたい。

○平田政府委員 今おつしやいましたような各種のものの調査は、実は相続税の課税の際におきましても一番困難な問題であります。なか／＼的確をしてもらうことになつておりますが、御承知の通り今度は大所得者につきましては、年々一定のバランスを出しつつあることになつております。毎年末の所得七十万円以上、資産三百万円以上の納税者につきましては、毎年財産目録といつたよ／＼な資産負債表を出してもらうことになつておるのであります。それと相続税におきましても、相続がありました際におきましては、相當詳しく調べる。それから富裕におきましても、年々財産状況等を調べておくということになりますので、今後におきましてはそういうものに対しましても、比較的調査の徹底を期し得るのではなかろうかと思つておりますが、これは実際上いかにして調査するか。いかにして調査し得る優秀な官吏をそろえるかといつたよ／＼なところにかかりますので、政府といたしましては、極力負担の公平をはかるような方向に進んで参りたいと思います。

Digitized by srujanika@gmail.com

ろんそれも必要であります。私はやはりそういうような家庭生活の実情に關しましては、税務署の官吏よりも、町村長とかあるいはその他の代表者の意見をある程度までしんしやくすると、いうことが、一番便宜であると考えておりますが、政府といたましても、今回の構想によりまして、こういふようないものを、代表者と申しては失礼であります。が、一定の機関としてお持ちになるおつもりはございませんか。

せんが、事実過去においてそういうことを聞いております。一旦予算をとると、なるべく使つてしまわなければなりませんからかねといふような心理状態が政府につたと同様に、会社におきましても、頗る重役は場合によると一定額を越え、また一定額の範囲内においてなるべく有効に使うわけでありましてよろしく、消費してしまうという実例が間々あると考えております。御承知の通り同族会社におきましては、そういうことはまれでありますが、極端に大多数の株主を有する株式会社等におきましては、往々そういう例があるのです。御承知の通りそういうふうな大多数の株主を有する会社におきましては、監督の不行き届きのため、雇い重役が専横をきかれておるのであります。しかし同族会社にのみ注意を拂つて、利益があるかないがということが初めて算定できるのであります。でありますから同族会社にのみ注意を拂わずに、大会社も相当監視する必要があると思いますが、その点について承りたい。

おるのであります。昭和二十五年の農業所得の最終課税決定額は、税務署においては何円だと見えて、從つて本月三十日までに提出することになつてゐるが、これを確定申告に、この金額以上に申告なさらないと、税務署においては日歩あるいは延滞利息等をとる。だから必ずその金額以上に申告せよ。こういう手紙を各人に出しておるが、こういう問題に対して一休どういうふうに考えるか。これは私は今日の税金をかける上において還反だと思ふが、これに対してもう考へるか承りたい。

○高橋(鶴)政府委員 従来は更正決定をいたします際に、あらかじめ税務署の調査金額を納税者にお知せすることなしに、税務署の調査に基いて、申告が大体それに一致してしない場合におきましては、申告納税をいたしませんが、更正決定をいたして参つたのでもあります。しかしながらそういうふうにいたしますると、税法の規定に従いまして、当然二割五分の追徴税を加算しまして、または計算がそれについてよけいにかかるというようなことがありますので、われくといたしましては、できるだけ納税者に親切に注意をして差上げる、そういうふうに事前に大体税務署で調査したところによりますと、この程度の所得の調査類額になる。従つてその程度の税額をぜひ御申告を願いたいというような書面を差上げたと思います。これはもっぱら納税者に對して、どこまでも親切に思ひますので、その点御了承願いたいと思います。

○竹村委員 と/orの方から申しますと、はなはだ納税者に對して親切な行為がなされることは、ということになるのですけれども、地主の方からいたしますと、はつきり申しますとこれは一種の脅迫状です。これだけ以上にある人はいいのですね。されども、ない人にこういう手紙が来て、しかも税務署が一々調査してこよると言われますけれども、実際は纳税人個々において調査されておらぬまい。これはおそらくこの委員会においてもいろいろ明言されておるようになりますけれども、実際は個々の納税者を一々調査することは不可能であります。大体標準をきめて標準の納税者だけを調査しておられるのであって、個々の納税者を一々調査することは不可能であります。近いし、またそんなことはできません。それを一律にこういう糺難な調査をするに基いて、こういふようにこれまで以上にしなければ延滞料をとるとか、あるいは利子をとるとか言われることは、これまで以上の所得のない人にとっては非常に脅迫状になると思うのです。こういう人がそういう書面をもらつたとして、実際それ以下に事実に基いて申出された場合においては一体どうされますか、それをひとつお伺いいたします。

さして貢品は統のま施行の　る古づき帝こいて宣なしのを　いな納り來り　し拂た

いませんし、むしろ納税者に対しても何とか、そういう法律の規定を御承知になつて、そのことのために将来不利の起らないようなどう趣旨をもつて差上げたのでありますから、そういうふうに御了解を願いたいと考えます。

署から十万元だと通知され、實際五
万円しか所得がなかつたといふ場合
に、五万元と申告したならば、この書
面に書いてあるようにやつぱり日歩と
か、そういうものを取られるのです
か。

と調査をし、事実は五万円しかなかつたという場合におきましては、法律の規定に従いまして審査の請求をしていただき、その金額が確定した場合には当然五万円になると思います。しかしながら税法の規定に従いますと、審査の請求中といえどもこれが強制執行を妨げないとということになつておりますので、具体的にその方について調査をしてしましてはできるだけそういうような紛争も避けますし、またそういうふうな苦痛にわたる、行き過ぎになるようなことがないようにという注意をいたしておりますので、そういうものの事例はありませんものといたします。

なおつけ加えておきますが、先に税誤認の訂正または更正決定の訂正がされた場合におきましては、政府は一定の加算金をつけまして、税の還付をす

○竹村委員 最近、これは先日河田君よりも大蔵大臣に質問したときには、あまり要領を得なかつたので重ねてお伺いいたしたいのですが、こういうような形で一處税金を取立ててやつておられる。その結果は、今おつしやるよういろいろ法律に基いて、あとで何とかするとか言われますけれども、差押えやその他いろいろやつておられるところに問題が起つておるといふことは、御承知であろうと思う。たとえば新聞紙上で見ておりましても、税金の取立てがきびしいので、あるいは差押えされたためというので一家心中をどんどんやられておる。こういうことの原因は、やはり長野税務署のやつておる脅迫状——あなたは脅迫状でない、実際に親切に教えておるのだとおつしやいますけれども、この脅迫状にひとつは書いてないけれども、これを受取つて実際の所得がこれだけしかない、そうして納めなくちゃならぬというので、気の小さい人はいわゆる一家心中あるいは自殺をしておるのでござります。私たちはそう考えるのです。けれども、そういう自殺やそういうことをした人に対する一体どうされるのか。法律にどういう規定があるのか、不幸にして私は調べておりませんけれども、一体こういうものに対してもううふうにされるか。あなたとしてはどういう方法で行かれるか聞かせていただきたい。

す。おそらくはその他の原因、たとえば経営の方針が悪かつたとか、また所得があつたけれども、その辺において実際にお使いになつてしまつて、今になつて税金が拂えないというので、苦境に陥られる方は相當あり得ると思うのであります。またその他経済状況の変化によりまして、最近になつて非常に経済状態が悪くなつたというふうな方々は相当おありだと思いますが、税金そのもののためにといふ場合は、そんなんにあるうとは考えていないのであります。

○竹村委員 さつきも少しお尋ねしたのですけれども、最近たとえば物品税の納入に対して協力会とか、あるいは促進会とかいうものをつくつておられるのですが、こういうことに對して、税務署はどのくらいの金を使つてそういうことをやつておられるか、それをひとつ承りたい。

○高橋(衛)政府委員 物品税の納稅義務者は非常に多いのでございまして、大体現在十八万程度であろうかと思うのでありますが、これらの方々に一々詳しく税法の説明を申し上げたり、または趣旨の徹底をして行くということ是非常に困難でありますので、そういうふうな会をおつくり願つて、その会に税務官吏が出向いていろいろ説明申し上げることが非常に便宜であるうと、いうことから、そういうふうな会をおつくりになつたところにおきましては、できるだけ時間の余裕のつく限り出向きて、説明を申し上げるという建前に入れておきます。

なお税務官署としてそれらの会のために経費を使うということはないこと

○竹村委員 もしその協力会に加
ないからた場合においても——これ
のために必要な経費としては使つ
るかと思いますが、その協力会自
然に使うということは全然考え
りません。

○高橋(衛)政府委員 もしその協力会に加
ないからた場合においても——これ
のために必要な経費としては使つ
るかと思いますが、その協力会自
然に使うということは全然考え
りません。

○竹村委員 もう一つお聞きした
いと考へるのであります。
○竹村委員 もう一つお聞きした
いと考へるのであります。
○竹村委員 もう一つお聞きした
いと考へるのであります。

○高橋(衛)政府委員 先般財團法
認可の申請がございまして、その
はもつぱら税法の宣伝普及並びに
に対する協力ということになつて
ます。完全に公益的な性質を持つ
るものと考えまして、認可をいた
しました。

○小山委員　所得税法について一、二点お伺いしたいと思います。所得税法であります。が、今度の新法によりますと、納税者が異議申立てを税務署長に申請した場合には、税務署長はこれを受入れるのでありますけれども、その場合に手続上の欠陥がある場合、あるいは請求の方式について欠陥がある場合には、これを却下することができる、こういう規定があるのであります。このよな條文が税法に入つて来たといふことは、非常に進歩的なことで、はなはだけつこうなことであります。ただこの場合の却下する方式であります。この方式が口頭でできるということになつて來ると現在と何らかわりがない。つまり現在の状況におきましては、納税者が異議の申立てをして行きますと、この間私が申し上げましたように、お前の家にはお茶の木が幾らあるではないか、あるいは梅の木が何本とか、かきの木が何本ある、従つてこういふものをやつて來てもむだだからやめろ、こういうことで実は却下している。書類長官のところに出て来る異議申請が非常に少いのは、ほとんど窓口で追い返されているのが統計上少い原因だと想います。それに対する納税者の不平と申しますか、不満を取入れてこの條文ができたのであらうと思ひますが、そういたしますとこの却下の方式は口頭でやつてはいけない、文書でやらなければならぬということで、この法律にかりに明記することができないとするならば、この法律施行の際の政令は必ず請求の方式、もしくは手続の欠陥による場合

といふとも、文書で却下するということを入れていただきたいと思ひます。が、平田主税局長のお考ははどうですか。

○平田政府委員 ただいまの御意見まことにこもつともございまして、その旨は今度の法律にはつきり書いてござります。四十九條と四十九條に「その理由を附記した書面により、これを當該請求をなした者に通知しなければならない。」ということにいたしてあります。

○小山委員 それは手続の欠陥が含まれておりますか。

○平田政府委員 却下する場合には含まれております。

「期間経過後になされたとき又は前項の規定により欠陥の補正を求める場合においてその欠陥が補正されなかつたときは、当該請求を却下する」——その際は理由を明らかにして納税者に通知することになります。

○小山委員 それからもう一つ所得税で伺いますが、旧法時代につまり昭和二十四年の十二月三十一日までの所得

に対する加算税は、旧法によるいわゆる二十銭という重い加算税であるの

か、あるいは新法による四銭という軽い加算税であるのか、それをお伺いし

たいと思います。

○平田政府委員 その点は先般も御説

明申し上げたと思ひますが、所得税法

は大体二十五年分の所得税から適用す

ることになつております。それから法

人税につきましては、それ／＼昭和二

十五年四月一日以後終了する事業年度

から適用することに原則としてなつて

おります。ただ古いものにつきまし

た最近の災情から申しますと、金融

とを入れていただきたいと思ひます。が、平田主税局長のお考ははどうですか。

○平田政府委員 ただいまの御意見ましては古いものにつきましても新しいことにもつともございまして、その旨は今度の法律にはつきり書いてござります。四十九條と四十九條に「その理由を附記した書面により、これを當該請求をなした者に通知しなければならない。」ということにいたしてあります。

○小山委員 これは手続の欠陥が含まれておりますか。

○平田政府委員 これは手続の欠陥が含まれております。

○小山委員 次に法人税で伺つておき

ます。金利準備金は法

人税になつておりますから、これは一

般の法人に適用されることはあるであ

ります。金利準備金の場合においては貸

倒れ準備金をどの程度損金に計上する

かということは、金融機関の公共性か

ら、金融機関が取扱を受けたらいへ

んなことになるというようなつまり

事業の健全性ということを考えてみま

すと、この率をどうきめるかというこ

とは非常に大きな問題である。従つて

これは行政措置によつて政令等に譲る

べきものではなく、銀行業法、無業業

法その他の法律によつてその率は制定

されねばなりません。それでこの問題につきましても、何

かと想つておりますが、この点につきましても二割前後にするかしないか、

目下これも若干検討中でございまし

て、近く法律通過後におきまして、細

目的に決定いたしたいと思います。大

体その辺で検討いたしておりますこと

を申し上げておきます。

○小山委員 そういたしますと、今の

金利準備金の場合にも、法人税法に基く

政令ではないのでありますか。

○平田政府委員 お話を通りござい

ます。一般的企業の場合も金融機関の

場合も、両方とも法人税法で設けるつも

りであります。今申しました利益に

対する制限の場合は、金融機関の特殊

て、今後加算税、追徴税をとります場

合におきまして、昭和二十五年三月三

十一日まで

計算する、四月一日以後の分につきま

しては古いものにつきましても新しい

四銭で計算する、かよくなことについた

しておるのでございます。

○小山委員 次に法人税で伺つておき

ます。金利準備金は法

人税になつておりますから、これは一

般の法人に適用されることはあるであ

ります。金利準備金をどの程度損金に計上する

かといふことは、金融機関の公共性か

ら、金融機関が取扱を受けたらいへ

んなことになるというよう

ことで制限いたしております。シヤウ

プ勧告は大体二割以内といふことにな

つておりますが、金融機関については

該事業年度の利益金の一定割合という

ことで制限いたしております。シヤウ

が何とか維持されると思うのであります。という点は、資金の運転が年に一回あるいは二年一回というような、まことに経営の状況が商工業と違つておりますので、現金に対する考え方が商工業者とはさらに違わなければならぬ、かように考へて、いるのであります。收入の点におきまして農産物の価格を維持する。そうしていつか申しますように、できるだけ雑多な収入を入れて行く。一日でも手間賃を金にする、労力を金にするということを考え、そろして現金支出の上において一段の注意を拂うということではなければ、私は農業経営は成り立たぬ、かように考へておるのであります。そろして收入の点におきましては今後とも現状を維持し、またできるだけ農村工業あるいは副業という方面から收入を増やすような施策を考えると同時に、農家自身もよく時局の状況を認識して、できるだけ現金支出を少くするといふ、いわゆるつしましやかなる生活を考えて行くこととに指導して行かなければ、私は農村といふものは今後立ち行かない、かように考へるわけであります。

らそういう所得を入れるよう努めし
てもなかなか思うようにうまく行
かぬと思うのであります。そういたし
ますと農林大臣は結局現金支出を少く
しなければならぬ。そうしてなるべく
ほかの所得を入れるようにすると考え
られるが、そういう所得が入らないと
いうならば、やはり農家経済は現在の
状態を維持することがちよつともむずか
しい。結局においては現在の農家所得
というものはだん／＼少くなつて行
く、こういうふうに思つておられると
思うのですが、そういうふうに考えて
いいのですか。

をある程度、第一次、第二次加工をして行くというふうにして、できるだけ現金支出を少くするということによって、農業経営を維持して行くといふことではなければならぬ、かように考えております。

○竹村委員 もちろん大臣のおおつしることは支出を少くして行く、そして経営等も改善して行く、このことはよくわかるのですが、しかしそうしなければならぬということは、結局世間では農業恐慌と言つていますが、大臣は農業恐慌はないと言つておられるので、恐慌とまでは行かなくても、農家の所得といふものは非常に少くなつて来る。従つてそういうふうにして行かなければ立ち行かない、こうおつしやつていると思うのですが、そういたしますと、農家の所得が、同じように続けて行くと言いましても、儉約しなければ必要経費を支弁することができない、というような場合があつたならば、やはり所得が少くなると思うのですが、そななるとこれは非常に大きな関係があるので、結局においてはやはり所得が少くなつて、農業経営に対する支出の面はいくら儉約しても、おそらくふえて行くと思うのであります。が、そういうふえたものをカバーしてお現状の所得が維持できると考えられるかどうか。

○森国務大臣 少しお考え方が私の方におちつかぬのですが、支出の方を抑えることによつて収入の率が増すわけになるのであります。これは今日の中小商工業者におきましても、二二去年おどしの状況とはかわつて来ておるのであります。そこで農村においても

○森國務大臣　関係方面との折衝が残しておるのであります。今までは相当の金を持っておらなければその日の生活ができなかつた。物が高いし現金でありますから、掛売り掛け買いができるないというために、いつでも金を持つておらなければ生活ができなかつた。そういうものでありますから、金銭信用であります。それでおつても不足がちであつたわけですが、今日物の値下りなり、あるいは今日の状況をよく考えて、農村も幾らかここにおいておちつきを見せて来たという關係から、金の価値を認めて、協同組合等においても幾らかづつ金が残つて行くといふような形勢にあるのであります。ただ支出といふものをできるだけ節約して行くということにおいて、收入が今日までと同じことでありましても、家計の上においての収入の効率がふえて行くといふ段階になるわけでありますから、できるだけ現金支出をなくするようなことを考えて行かねばならぬ、かように考へるわけであります。

さておきますので、まずはつきり申し上げられませんが、御承知のように地租が二十四年度から上つておりますので、従来の一石当り七十五円の小作料におきましては、税金が拂えないということになつておりますので、少くとも公租公課が拂える程度に上げたい。七倍くらいの程度に上げたいというような希望を持つておるのであります。が、まだ少しはつきりきまつております。

○竹村委員 肥料補給金がなくななりましたので、八月から肥料の価格を約七割値上げするということをたび／＼言われておるのでですが、やはり八月から七割の値上げは確定的にされるのですか。

○森国務大臣 そういたしますと「十五年度の米麦の価格、これはもちろんバリティ一を使つてやはりおやりになるのですか。そうすると大体そういうことを予定して本年度の麦の価格は、これはもちろん米価審議会におかけになりますのでありますようけれども、一体どのくらいにするおつもりか。あるいはまた米の価格は一体どのくらいを予定されておるか。つまり私の考えでは、大体バリティ一で行くと政府は五%ぐらゐ現在よりお上げになるのではないのかと思うのですけれども、この辺をひとつお聞かせ願いたい。

○森国務大臣 一月～三月の肥料の値上りに対しましては、六月のバッタ・ベイにおいてこれを処理したいと考えて

おりまます。従つて麦の価格につきましては、その時期におけるバリティー指数によつてこれを算出いたしたいと思ひます。もちろんこの一月、二月の肥料の値上がりが加算されるわけであります。が、七月以後の肥料の値上がりは、本年産の米に対する価格の決定のときに、当然考慮すべきものであると考えております。

ある質問をできるだけお願いします。

○竹村委員 これは前提を聞いておるのですから……。それではひとつお伺いいたしたいのですが、米の価格は当

然上げなければならぬ。もちろんこれは肥料が上のるのだし、あるいは電気料

も上るしいろ／＼上ののだから、米の
価格も上げなければならぬ。こういう

ことになつて参りますと、結局においてはほかの物価とも関係すると思う

の、ほかの物価と関係するからといって、不當にいわゆる生産者価格を押えるところでは、農林大臣はお

そらくおやりにならぬと思います。ほ
かの物語のことを考えずこ、今田の米

妻の価格といふものを実際の計算によつて、その生産費を償うよくな価格で

やめられるかどつか。それゆひといお
詠あした。

○森国務大臣 農産物の価格は適正な価格をきめたいと思って、研究をいたし

ておるわけであります。パリティー指
数は豊凶。という考えに立つておらぬの
であります。米が豊作であつた、凶作

であったといふいわゆる豊國は、パリ
ティー指数に現われて來ないのであり
ます。それは豊國にかかわらず、消費

者に対する何らの心配なしにこれを配給するという統制の面から考へて、このパリティー指數が取上げられているために、豊凶の見地がパリティー指數に現われて来ないことは、パリティー指數として一番遺憾に存じておるのであります。しかし今日のパリティー指數は、農産物を生産するために買う必要がありますが、しかし今日のパリティー指數によつて、指數を出して行くといふのが、御承知の通りの考え方であります。今後とも、比例した価格という考え方で、今日やつておるわけであります。今後とも、この方式によつて価格の決定をいたしましたいと考へておるわけであります。

○竹村委員 米麦の価格の決定については、もちろんここで大臣とパリティー問題について問答したいとは思いますが、結局において生産費を償ううえんが、結構な問題があると思うのですが、ともかく政府は現在そういう考え方などが、どこかで土台にならなければ、いろいろな点で問題があると思うのです。いろいろな点で問題があると思うので、やつておられると思う。ところが公事事業費にいたしましても、農業部面、たとえば土地改良とか開拓その他の部面に対する率は、年々非常に低くなつて來ている現状であります。そういたしますと、そういうものを低くするといふ政府の考え方、いわゆる補助政策をやめるという考え方から申しますならば、農業は一応企業である——全部企業とは言つておられないかもしちませんが、大体企業であるという考え方のものとに立つておられると思うのです。そういう場合は、單なるパリティーだけを米価の基礎にされるのではなくて、これは全部一律には行きませぬし、

けれども、一応生産費というものを出しになつて、その上できめられない問題であります。生産費ということをおつしやいますが、生産費は百人百色であります。それでありますから、自分の米が一体何ばかりしているかということをはつきり記録している農家は、おそらくないと思います。しかし科学的な調査をいたしまして、相当数の生産費をまとめてみると、大体二十三年度までの実績によると、パリティー指数によつたものと、相当数の農家の生産費を記録によつて調査した平均的な中心価格とは、大体合うのであります。しかし今後においても、先ほど申しました、パリティー指数は完全なものでないのですから、生産費といふやうような調査も引き続きやつておるわけでありますから、そういうものも参考にしてきて行きたいと考えております。

○竹村委員 今度の税制改革で、全国で大体二割七分の減税になるとおつしやる。まだ地方税が出ておらないのですが、私らの考へでは現在そなはならぬと考へておるのです。これは地方税が出ないので、はつきりお答え願うということもありであろうかと考えますが、二割七分の減税になると、ることは大体実現でしようが。

○森国務大臣 地方税の中におきまつて、土地の評価の問題がまだ結論に入

りません。われくへは少くとも十二倍程度ということを主張いたしておるのあります。これが二十五倍ということになつておるのであります。その開きがもう少し決定いたしませんと、はつきり申し上げられないのです。ですが、大体シャープ勧告等によつて、事務当局は国税としてはこのくらい減税される、そして地方税はこのくらい増徴されるといふことを考えました。そのときの数字が、二七%くらいの減税であると記憶いたしております。

○竹村委員 今度肥料の値上げで、全國では大体二百三十七億ほどの値上げになると思うのですが、これは全体米価の決定のときに織り込まれるかどうか。

○森国務大臣 現在では消費者の負担となつております。

○竹村委員 それでは今度いわゆる消費者価格はまあ上げられるのでしょうか。

入のあるところに、またあるべきところに課税をするのは当然であります。農業協同組合を育てるのは、わざかばかりの補助ということではなく、精神的に農業協同組合を活動せしむる。そしてその信用によりてりつぱに金融の道を開いて、独立的な農業の経営のできるように指導して行くことが、私は必要と考へております。

○竹村委員 そうすると農業協同組合に、特別に一般法人と違つた課税をするのでなく、今までのよう一一般法人と同じように課税することだが、農林大臣としては当然だということでありますが、しかしそのため農業協同組合は、現在至る所で取付騒ぎか何かが起つております。これは事実において見るのでですが、そういうところに保護政策をとらずして、いきなり農民自身の力でかつてにやれということで、農業協同組合というものが円滑に日本で発達して行くとお考えになるかどうか。

○森国務大臣 補助ということは、いわゆる一人前に立てないときにやるものであります。いつまでも補助するといふことは、ぶじづるみたいに、何かあれば巻きつけこうということになりますから、今日までの農業あるいは中小工業に対する補助政策が、いつまでも他に依存せしむるということに指導して來たのが私はいけなかつたのだと思ひます。それよりもむしろ独立して行く、はつきりした立場においてこれを指導して行くということが、私はいい方法と考えるのであります。農業協同組合にわざかの補助をして、それによつて行くといふのでなしに、真に農業協同組合といふものの組織を精神的に結合

せしめて、その農業者の信用を高め
て、それによりっぱな仕事をさせ、これ
を相手として金融の面をはかつて行
く。そこで農業協同組合といふものが
独立の立場で行けるだろう、私はこう
思います。

○竹村委員 これは協同組合でも言つておられるのでありますけれども、たとえば資産再評価に際しましても、協同組合が同じようにも扱われている。もし同じように扱われるとするならば、協同組合は立つて行けないということは、協同組合の經營者が自身がこれを問題にしているのです。そういうふうにしておればたゞ倒れるようになつても、それは放任されるのですか。それともそのときになつて政府は何か手を打つて、やはり協同組合を存続するような方法をお講じになるのですか。それを伺いしたい。

○森国務大臣 決してさような心配はないとの考へております。

○竹村委員 今度この委員会で聞いたことでございますが、たとえば青色申告の問題に対しまして、農民の方は大体約六〇%ぐらいしか申出ないと、いうことを承つておるのです。それは結局においてはいろいろ事務のぶなれという点もあるると思いますけれども、従来の農業所得に対する税率で、実際はほんとうに全部が裸になつて、あの税金をかけられるならば、農家経営は立つて行かないといふところに問題があつたと思う。今度の青色申告で全部裸になつて、少々農業所得に対する税率が下りても、裸になつた上にあの下った税率をかけられても、農家は立つて行けない

いという農民の考え方から、青色申告をするといふものがあまり多くしないのだろう。こういうふうに私は考えているのですが、大臣はこれに対してどういうことをお考へですか。青色申告をするとしないとでは、いろいろな影響があると思うのであります。それに対し農林大臣として、この青色申告に対するどういうように考えておられるかといふことをお伺いしたいと思います。

○森國務大臣 納税は国民の義務であります。これは農業者であろうが、商業者であろうが、自分の收入のあるところに對して、納得して税を納めるといふことは当然であると考えるのであります。今までは工業者、商業者においては相当二重帳簿をしておるとか、あるいはその收入を隠蔽するとか、いろいろな方法をやつておる向きもあるそうであります。農業者の方にはあまりにもガラス張りである。ことにやみ売りをしないのに、やみ売りをしたのだろうという推定のもとに課税されたといきらいが、私はあらうと思ひます。そこで更正決定に話が合ひなかつたり、いろいろそこに塵芥が散つたと思うのであります。私は農業者に對しましては、自分はこれだけの収入がある。それであるから国民の義務としてこれだけは当然納めるべき税金だ。あるいは商工業者はごまかすかもしれません。これがだけしか収入しておらないが、これだけの収入がある。これだけは納め食い、うちであるから、これだけは納度青色申告ができるわけであります。何か今まででは、これだけです、いや違う

お前はやみ米を売つているんだろうと
いうことで、さらにも更正決定で増額さ
れる。それを打碎くだけのこつちに
根拠がない。遂に更正決定に従つて行
くよりしかたがない。こういうような気持
をみづから考えて、できるだけ隠せれ
ば隠した方が得だと、いわゆる潜伏説求といふこと
やつて来たことが、はなはだ私はよろ
しくなかつたと思います。正直にやつ
て納得した税金を納めることができ、私
は——ひとり農業者だけではありますま
ん。商工業者も、これは国民としての
義務だと考へておるわけあります。
○竹村委員 もう一点だけ……大体
米もペリティーで計算しておられる。
米価がそういうことになつていて、以上
たとえば戦前の所得税をかけました当
時の点から考へて、免稅点も戦前から
現在を比較して、いわゆる農業者に對
する免稅点をきめるのが、米価決定の
例にならつても私は当然だと思うので
すが、農林大臣はどういうようにお考
えになりますか。

観点から取られるというのでは、納付できません。たとえば戦前の所得は、税の免稅点は大体千二百円であったたのであります。従つて千二百円であるならば、現在の指數と比べますと、大体これは三三六くらいが普通だというのではあります。この指數で行きまして四十円以下といふのは、やはり免稅にしなければならぬと私たちは思うのです。そうしなければ一方はバリティードであります。この方法は、たしまして不合理な方法ではあります。この方法は、たしまして四十円余りになるのでもう、それはどういふうにお考えになりますか。

○森国務大臣 税制の立て方といたることは、その当時における社会情勢にむづつ過去において、ほかのバリティー指数がこうなつておるのであるから、免稅点もこうしなければならぬと、いう、動かないものではないのであります。国家のその年における必要な財源を考える場合において、そのときの国家の経済状態をよく考えて、でききりだけ公正な率によつて課稅する。これに税制の妙味があるうと思うのであります。過去にとらわれて、固着して動くことができないといふようなことがあります。過去にとらわれて、固着して動かしてはならないと思います。

○川野委員長 田中議之進君。

○田中(継)委員 農林大臣に、今回の税制改革に関連して、二、三御質問をいたしたいと思います。ただいまの竹井委員からの質問で、最近の農村の経済の実態から見まして、二十五年度における農家所得はふえるか減るかといふ

質問に対しまして、農林大臣は減るとも申されないのであります。一面収入の家は支出の面で節約しなければならぬということを言われることは、農業五年度における農家所得は、大体どの程度に減るものだとお見込みになつておりますが、その点についてお答えをお願いしたい。

○森国務大臣 農家の所得は、全体から考えまして、あらゆる施策によつて増産した部分において収入がふえて来るわけであります。農家の所得と農家の支出との比例を見なければならぬと思います。いかに収入がふえましても、支出が多くなれば何にもならぬのでありますから、今まで思われる限りがあつて思われる支出をしておつた。ところがこの予期せざる——収入が漸減つて来るのでありますから、一層切り詰めて、支出を節約して行かなければならぬ。支出の節約をした程度が強ければ強いほど、収入の額は減らなくとも、結論において収入がふえたということになりますので、今日農家の収入は年次増加をたどつておることは当然でありますが、さらに今までにはまだな支出があつたのであるから、できるだけこの現金支出を減らすといふことを考えて行かなければならぬ、かように申し上げたわけであります。

○田中(機)委員 現金支出を抑制しなければならぬということは、現在の生活を少くとも前提とする限り、所得が減るから支出の面で節約しなければならぬということは、経済の原理であつて、私も人が悪いようであつて、私は

ますが、政府が予算案の説明をいたしましたが、これによりますと、農林水産業の関係におきます所得は、昭和二十五年度は、曆年でありますと八百十二億、会計年度でありますと八百八億で、前年暦年による八百六十一億から約五十億の減少ということは、これは安本の調査をここへ載せたということでありますが、出ておりまして、これはもちろん政府の全体の所得の推計であります。私は明らかに二十五年度は、国民所得において、ことに農林水産業は減少する、こういうことを見込まれておると思うのであります。この所得は、総計いたしますと三兆二千二百三十億に達するのであります。昨年度よりも全体としては国民所得はふえている。しかし農林水産業においては、所得が曆年において五十億減るといふことを明らかに示しておるのであります。そして、私はこの上に立つて、やはり農林大臣に、農民に対する課税の問題についてのお骨折りを願わなければならぬと思うのであります。その意味で、現金支出を節約しなければならぬということは、農民の所得減に対抗するところの自衛手段であります。その意味において、政府の数字が間違いでないならば、明らかにこれは減少するのであります。

等が農村に入つて参りました関係から、農林省の統計によりましても、私ははつきりした記憶はないのであります。ですが、昨年の十月ころに農林省から発表された統計によりますと、約二百万入ふえておると記憶いたしておるのであります。ですが、その点農林大臣としてはどういふように御了解になつておるか、お伺いしたいと思います。

○森国務大臣 お答えいたします。今六十二ページの表について御質問がありましたが、(2)を見ていただきますと、個人業種所得であります。Aの農林水産業は、昭和二十四年度の曆年の方で六千五百二十四億になつております。年度では六千六百四十二億になつておる。それが二十五年度には六千九百七十三億、年度において七千九十六億、こう増加いたしておるわけであります。今おあげになりましたものは、勤労所得の数字なのであります。

それから今の人口問題であります。が、敗戦当時農村は非常に都会から疎開をされておりまして、農村人口はふえておつたのですが、漸次都会の秩序の回復と相まって、しかもも受入れ態勢ができまして、疎開の方は大体元の都市に帰られまして、一応農村人口はおちついたと思うのであります。農林統計にどれだけふえておりますか、こまかく私は記憶いたしております。ですが、しかし自然増加率は農村は多いのであります。これは文化生活の営まれつある都會の方は、自然増加率が割合少いのですが、農村ことと漁村は人口の増加が実は多いのであります。しかしこの問題につきまして、稼働能力というものがどの程度に

あるかということは、詳細に調査しなければ、一がいにこの人口をもつてただちに農村の問題を論することはできませんが、少くとも今日の農地の状態から申しますと、これ以上の人口をなお農村に容纳することは困難ではないか、かように考ふる必要があります。従つて副業あるいは工業の浸透をはかり、また都市の近郊における工業の発達等によりまして、この過剰労力をあんばいするということが必要であります。かように考ふる次第であります。

○田中(誠)委員 農村人口が増加の傾向にあることは、農林大臣も認められておることであります。もちろんその稼働率の問題を考えなければならぬことは当然であります。しかし農村人口の増加と、ある意味から見れば農村における稼働率の減少の傾向が出来ておるということが——なるほど個人業種所得に出ておる農林水産業の所得の総計と、それから勤労所得における総計とにおいては、二十五年度は二十四年度よりもふえるといふ計算にはなつております。なつてはおりませんけれども、ここに農家人口の増加の問題と稼働率の減少の問題を考慮に入れて考ふますならば、その意味から見ましても、私は農家所得といふものは、ことに個人当たりにとつてみると場合におきましては、むしろ減少の傾向にあるということは事実だと思います。その点から申しまして農林大臣は、先ほどこれまた竹村委員の質問に対しまして、今度の減税によりまして二七%の減——これは国税の面においての問題だらうと思うのであります。

が、これに地方税の問題を考慮に入れる
税といらものは、現在すでに租税力以
上に達しているので、本年度において
は、全般的に見た農家所得の減少傾向
との間に依然として重圧が加わる。こ
ういうわれくの見方がそこから出て
来るのでありまして、ことにこれは大
蔵当局に御質問申し上げる予定にいた
しておりますが、固定資産税の問題で
す。これは当然地租、家屋税といらも
のがこういう名称になるものだと私は
理解しておりますが、その關係からこ
れは地方税として増徴せられる分を考
慮に入れますならば、勢い農家に対する
税負担といらものは、われくの見
るところでは、へたをするとむしろ從
来よりも増加するのではないかと心配
するのであります。その意味において
農林大臣にお伺いをいたしたわけでござ
ります。

よりも相当の減額をされているのであります。この関係についての農民からの苦情というものが、相當税務署へ殺到していると思うのであります。実際にはやはり補正あるいは免責によつて供出数量が減額されたという、この事実の上に立ちますならば、当初の事前割当によるところの生産数量といふものを、農家所得の計算の基礎にするというのは、これはむりがあると思うのであります。補正並びに免責された部分についての所得の控除の部分、減額の部分について、農林大臣として、大蔵当局との間にいかなる折衝をなされたかということを、この際承つておきたいのであります。

由によつて減額を要求いたしましても、農林大臣は、大蔵当局もその方針で臨んでおられると、ここではつきり言明されたのでありますから、われわれはその方針で農民組合等の関係を通じて、税務署と折衝いたしたいと思うであります。がんこな態度をいう御答弁にもかかわらず、税務署は依然としてやはり事前割当の数量を一步も譲らないという、がんこな態度をとつてゐることは事実でございますので、農林大臣におかれましても、大蔵当局も農林大臣と同じ方針で進められているという御認識であるようありますから、実情を十分調査され、私はその点は進めてもらいたいと思います。

それから言葉を返すようであります
が、農林大臣の二七%の減税になると
いう問題は、かりに今回の国税、地方
税を通じての減税が、政府の説明され
ている通りに国税において八百億の減
税になり、地方税において約四百億の
増税になる。それでいても差引四百億
からの減税になるという点を、これを
全部農業所得の関係に振向けられたと
いたしましても、農民の税負担に關す
るものに全部まわすとしたしまして
も、私は大臣の言われるような
二七%という数字は出て來ないのでは
ないか。これはあと地方税法の改正案
が出て参らないと、わからない問題で
はありますが、われくへはそういう意
味において今度の減税、ことに農民に
対する減税についての効果を期待でき

この点も農林大臣はこれで打つたものを、総合所得税を一応とする建制改正の際に、従来全然第二所得をいたしまして源泉だけしか課税してなかつたものを、銀行預金の利子につきましては、一応二〇%の源泉課税は改正後においてもそのまま存続いたしております。ただやめたのは、総合して課税します場合の源泉選択税率であります。これはたしか昭和十五年の税制改正の際に、従来全然第二所得をいたしまして源泉だけしか課税してなかつてしまして源泉だけしか課税してなかつたものとございませんが、大蔵大臣はございませんか。——大蔵大臣はやがて見えることになつておりまますので、それまで主税局長を中心として質疑を継続いたします。

前にいたしました。しかしその反面当時相当金融界、あるいは銀行預金等に及ぼす影響が大きいところがございましたので、一応一定の税率で選択いたしますれば、総合課税は受けなくとも済むという制度で納入されたわけあります。今回その制度はやめることにいたしたのであります。と申しますのは今度の税法によりますと、最高が税率といたしましても五五%であります。が、現在選択税率は六〇%ということになつております。そういう点から行きまして実はあまり意義がないといふことと、所得税の建前上やはりあらゆる所得につきまして総合して課税するということが、所得税の累進課税の本質論からいたしまして当然であります。さような趣旨からいたしまして、今回負担の公平、利子に対しましても一般の所得と同じよう待遇するという意味におきまして、総合課税に改めたのでございます。これに伴いまして従来無記名預金といったしまして、その選択税率の適用を受ければ、別に預金者の名前も税務署等に知らせないで課税するシステムがあつたのでございますが、こういう制度も一緒にやめることにいたしたのであります。今手元にはつきりした資料を持ち合せておりませんが、最近の実績でたしか六、七百億前後の無記名預金があつたかのように聞いております。なおその点はあとで取調べて正確な数字をお知らせしてあげようであります。これにつきましては今までの既契約の件全部のことに引き延して及ぼすはどうかと思いまして、今年の九月までは暫定的に今までの扱いを認めることにいたしております。

○三宅(則)委員 今所得の申告につきまして、改正になりましたて六月、十月、翌年の一月、これはまことに適当であると思います。なお営業所得につきましても御承知の通り五月、十一月、翌年の二月、單作地帶におきましては十一月、翌年の二月の二期となつたのであります。私の一番心配いたしましたのは、これらに対しまして申告はいたしておりますのでありまするが、中間に更正決定というものをたびたびやられるのであります。更正決定をやらされましたときにおきまして、われわれは多少でなく大いに異議があるのです。ありまするが、今度の改正税法によりまして、この異議のあつた場合には、さつそくに取調べてこれを取捨選択するという、この線が現われているようですが、これについて私どもは期限を付して、三箇月以内にこれに對しましては最後の決定を下すだらうというふうに解釈しておりますが、もう少し広くこれに対しまして決済をいたしまして、一般の納税者に通告する必要があると思いますが、政府はどう考えておられますか、伺いたいと思います。

なか／＼思うようにとり運んでいないこともあります。お法律上は、今度もはつきり三月以内に原則として整理する建前にいたしております。三月を経ましてなお片づかない場合におきましては、再調査の手続から当然審査の手続に移りまして、審査の手続におきましても三月を経ましてなお片づかない場合には、当然行政訴訟ができるということになつておりますので、税務官厅におきましてもそれに応じまして、権力等いで処理するということに相なるべきものと考えておりますし、またさとうに努力いたしたいと思います。

なお予定申告につきましては、今回は原則としまして前年度実績で課税するに相なりましたので、予定申告に対する段階におきまして更生決定をするということは、今後におきましては少くなるだろうと思つております。大体確定申告に對します申告に対しまして、できる限り税務官厅におきましてト調べまして、自信のある更正決定をすることに鋭意努力して参りたい、かように考えております。

ぬとかいうような理由でうつちやつて
おくということは、はなはだ不見識き
わまることだと思いますから、むしろ
三月以内に黙つておつた場合には、申
講者いわゆる納税者の申告通り決定し
た方がよろしいと思いますが、これに
対するお考えを承りたい。

○平田政府委員 ただいまの問題につきましてはたしか前々国会でございましたが、そういう一つの有力な御案も

ありまして、私どもも慎重検討をいた
しこの点につき、生子さん、お仕事な三二

國税局に対する審査請求に対しまして、も、従来の趣點からいたしますと、同じ税務署の署員が參りまして、まあこの辺で負けておきなさい、國税局に行きますとまた加算せられるおそれがありますからというようなことから、済んでおつた場合があるのであります。今日はそういうことは全然ないと私は確信いたしますが、当局の御意見を承りたいと存じます。

○平田政務委員 たび／＼申し上げますが、審査の請求につきましては、今

ますと、原則といたしまして予定申告に対しましては更正決定はいたさないでござります。従いまして確定申告に対する対応として今後はよく調べた上更正決定を行なう。その際はよく調査した上で、できる限り間違いないものを調べまして更正決定をして参るようになります。しかし、こういう考え方でござります。

古 古
上 正 に た か て り
しましてはお話のように、いたずらに
裁判に持ち込むのが能ではないのであ
りまして、あくまでも政府の側におい
てできるだけ誠意をもつて、あるいはよ
く調べまして片づける、どうしてか片
づかないものが、裁判に行くといふ
ことにおきましては、誤解のないよう
にお願いしたいと思います。

○三甲(則)委員 はなはだしつつこく
質問いたしまして恐縮でござります
が、私の承るところによりますと、現
今のお税に対する裁判というものはき
り

五という罰金に類する税金を加算せられるようになりますが、これはいかがな構想でありますよ。私はむしろこういうもののないよう早くから宣伝することが必要であり、また国民自身もこれを納得するよう了解せしむることがよろしいと考えます。政府のお考えを承りたいと思います。

をやりますとかえつて、むりを生じまして、今度は逆に全部書類でほん／＼却下してしまふという、ことになりますて、かえつて処理の円滑を欠くという

ようなことになりかねませんので、これはやはりお互に勉強いたしまして、なるべく早く処理するというはかないものではなかろうかと考えておるのでございます。ただ今申しましたような一定の期間に済まない場合におきましては、役所といいたしましても訴訟等に訴えられるということに相なりますから、どうも、つづいてお尋ね

すので、その点から申しますとやはり
相当促進し得るようになりますし、
ないか、かように考えておりますし、
またそういう方向に鋭意努力いたした
いと思います。

○三宅(別)委員 私はあえて証話を好むものではございません。また一般の国民も訴訟を喜んでやるべきものではないと確信しておりますが、政府といたしましてはこの再調査をいたされた場合において、これについて異議のあつた場合には、国税庁に対してもいわゆる審査請求することができる、こういう建前になつておる。私はこの

國税局に對する審査請求に對しましても、從來の觀點からいたしますと、同じ稅務署の職員が參りますて、ありますからというよくなことから、済んでおつた場合があるのであります。今日はそういうことは全然ないと私は確信いたしますが、當局の御意見を承りたいと存じます。

○平田 政府委員 たひ／＼申し上げますが、審査の請求につきましては、今申しましたように、第一段階ではまず調査しました當該稅務署長に対しまして再調査の請求をいたすわけであります。それに対しまして三月以内に決定がない場合にはおきましては、請求の審査の手続に移るのです。そうしましてさらに三月たままして出ない場合におきましては、納稅者といいましては行政訴訟もできるということにいたしておるわけでございますが、政府としましてはできる限りその期間内に、あるいはでき得る限りさうにそれよりも短かい期間内に、そのような場合におきましては処理をはかるといふつもりでござりますので、極力そういう方向で努力いたすということを重ねて申し上げておきたいと思います。

なお一番問題は、むしろできますならば審査の請求が出ないような調査をいたしまして、それに基いて更正決定をやるというのが一番大事なことでござりますから、今後におきましては、大体普通の納稅者の場合におきましては、前年の実績で申告をしていただきたい。先ほども申し上げておりますように、

ますと、原則といたしまして予定申出更正の対しましては更正決定はいたさないでござります。従いまして確定申出に對しまして今後はよく調べた上更正決定を行ふ。その際はよく調査した上で、できる限り間違いないものを調べまして更正決定をして参るようになります。
○三宅(副)委員 ついででありますから、よつと関連して御質問いたすのであります。訴訟といふのは、やはり税に関する訴訟であります。が、体訴訟に對する受付のところの構想はござりますか。今裁判所であると思ひますが、どういうふうに税に對して裁判所がどういう構想を持つておられますか。これを持ちたいと思います。
○平田政府委員 どういう構想といふか、御質問の趣旨がよくわからないのです。が、普通の地方裁判所は税について第一審になりまして、それへ納入者は地方裁判所に出訴することができます。
○三宅(副)委員 それでは地方裁判所の租税部とか、あるいは商事部といふことであろうと思いますが、はなはだ失礼だと思いますけれども、判官に経験のある深い人を判事とかあるいは裁判官という方面にまわしていくだくことが必要だらうと思いますが、これに對して政府は何か手を打たれますか。
○平田政府委員 裁判所におきまして最も最近は租税に關するケースに相当關心が大きいので、おそらく裁判官、裁判所におきまして、そういう態勢に對処して十分の勉強をしていただきをすし、また準備をしてもらえるのではないかと存するのであります。政府ト

しましてはお話をのように、いたずらに裁判を持ち込むのが能ではないのであります。しかし、あくまでも政府の側においでできるだけ誠意をもつて、あるいはよく調べまして片づける、どうしても片づかないものが、裁判に行くということにおきましては、誤解のないようにお願いしたいと思います。

○三宅(剛)委員 はなはだしつつこんな質問いたしまして恐縮でございますと、現が、私の承るところによりますと、現今の租税に対する裁判といふものはきわめて少い。わずか二百件しかなかつたというようなことを言つておりますが、そんなものでありますよ。か。そうするとこれからしても、税に対する裁判は相当に少いものと私は鑑定いたしておりますが、いかがなものでしようか。

○平田 政府委員 訴訟の件数としては大体お話をくらいの件数のようであります。ただ一件につきまして相当多数多くの納税者が一派んに出しておる例もございます。たゞいま、納税者の数から行きますと現在でも相当な件数のようであります。であります。今申し上げましたようになるべく訴訟に行かないで済ませたい。しかし政府の解決に不満があるとか、あるいは一定期間を経て政府が解決しない、こういう場合におきましては、納税者としてはいつても出訴する権利を認めておる、こういう意味合いにおきまして相当効果があるだらう、かように考えております。

○三宅(剛)委員 もう一点お伺いいたしましたが、所得税等の申告をしなかつたもの、または過少申告をいたしたもの、こういうものに對しましては百分

五という罰金に類する税金を加算せられるようになりますが、これはいかがな構想でありますようか。私はむしろこういうものでなく早くから宣伝することが必要であり、また国民自身もこれを納得するように了解せしむることがよろしいと考えます。が、政府のお考えを承りたいと思います。

○平田政府委員 今回從來の追徴税の制度を改めまして、過少申告加算税と無申告加算税と重加算税と、この三つの制度にはつきりわけたのであります。こうして期限内に申告いたしまして、その申告をいたしました額が、あとで税務官庁で調べました正しい額と比べて少い場合におきましては、その不足額の五%の過少申告の加算税を徴収するのであります。期限内に一度少い申告をしましても、その後税務官庁において正規の調査に着手する前に、納税者が自発的に追加申告をいたしますれば、その場合は五%も課税いたしません。

それから無申告加算税と申しますのは、押限内に申告して来なかつた場合に対しまして、これはさらに相当高い加算税を課することになつております。最初一月以内に遅れて申告して来た場合におきましては一〇%、二月以内の場合におきましては一五%、三月以内には二〇%、四月以内の場合におきましては二五%，それ以後はもうすべて申告して来なかつた場合には、二五%の加算税を課することになつております。これは何と申しましても申告納税でござりますので、もちろん役所におきましても十分注意して、周知徹

底には努力するのであります。何と申しましても納税者から申告していただくということがまず第一でありますので、そのような意味におきまして相当重い加算税を課することにいたしておるのであります。もつともこの場合におきましても後に申告して来ますれば、申告して来ました分につきましては、五%ずつ軽減することにいたしております。もちろん税務署の正規の調査着手前に、自発的に申告して來た場合は、合のことであります。

け大臣に根本のこと伺いましてあと
は譲ります。

今主税局長に伺いました通り、国民の方にあやまちがあつた場合あるいは怠慢の場合には、相當罰金刑に類するところの税金をとられるのですが、私は官吏の方の怠慢もしくは未熟のためには、國民に税を高くきめ過ぎた。反対に國民に対する税を軽くきめ過ぎたという場合においては、官吏も相当責任を負う、こういう方法を講じたらどうかと思いますが、大臣のお考えを承

○池田國務大臣 御承知の通りに過誤納金——あやまつてたくさんとり過ぎたという場合につきましては、これに利息を承りたいと考える次第でございます。

対しまして、地方税もやはりこれにならつてやるということが今までの例のようでございます。しかしむしろ私はここは国は國、地方は地方というように単独の機関を設けられまして、正確に計算することが必要であろう。たゞとえて言ひうと、今日の場合におきましては、國税が高くきめられたような場合におきましては、従つて地方税もこれによつて高く決定を受けるといふことになりますて、非常に迷惑をしておるものがあるのであります。私どもは

ば、所得税を高くない直すといふことが先決問題であるのであります。今後は、税の執行を十分適正ならしめるよう努力いたしておりますから、納税者の不平の声もだん／＼少くなると私は確信しておりますし、またその方向に向つて努力して行きたいと思います。

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 29, No. 4, December 2004
ISSN 0361-6878 • 10.1215/03616878-29-4 © 2004 by The University of Chicago

たびに虚偽の申告等をした場合におきましては、脱税犯に該当する場合も相当あるうかと思うのであります。

○池田國務大臣 官吏につきましては
やまのあつたときには、二九に付し
りたい。

子をつけて返すようにいたしておるの
であります。私いたしましては、も
う一度ご販金を内ちて、おなかつ

今後大臣といったされましては、国税は國税、地方税は地方税という大きな觀點から、よく地方の状況に即するよう

題について——これは他の方々からも質問が出たことと思うのであります

— 1 —

脱税犯として刑事案件で訴追するということになりますと、なかなか慎重を期さなければなりませんし、またいたずらに刑事事件に付するということは、必ずしも目的を達するゆえんではありますから、そのもう一つ前の段階として、虚偽の申告等によりまして不當に少い税額しか納めなかつたといふ場合におきましては、重加算税を課しまして、五〇%まで課税し得ることにいたしております。こういう制度によりまして相当申告の促進をはかることにいたしたい。もちろん政府といたしましては税法及び各納税者等につきましても、十分事前に宣伝をして、あるいは所得の申告等につきましても、しきるべき趣旨をよく伝えまして、正しい申告が出るように努めたい、かようになります。

て懲戒その他の方法があるのであります。するが、課税について低かつた場合はなか／＼わかりにくうござします。税徴きましたよりも高くむりな決定をいたした場合には、これに対しまして救済手段があるのであります。内面指導といたしましてむりな課税のないようにはいたしておりますのであります。その人が常にむりな課税をするというふうなきらいがございましたならば、やはり適当な措置をとりたいと考えておりますが、これに対して刑法上とかあるいはその他の重い責任を負わすことは、なか／＼今の状態では困難ではないかと考えております。

○三宅(則)委員 それではそういう非常に国民に迷惑をかけた場合だとえはすでに税金を納めたにもかかわらず、手紙を出したり差扣えをするというよくなきびしい令書を出してしまって、その

す、納税者に呼び出しを出したりなんか
することがあつてはならないのでござ
いまして、いつかそういう例があります
したから、罰俸処分に付せよといふこ
とを申したのでありますが、その後こ
の問題は納税者にも瑕疵がございまし
て、そのままになつたような事例もあ
るのであります。今後の場合といたし
ましては、行き過ぎた行為によつて納
税者に迷惑をかけるようなことがあります
ましたならば、実情を調べまして、で
きるだけ行政上の措置をとりたいと考
えております。

○三宅(則)委員 よくわかりました。

それではどうかそういうことのないよ
うに、下僚官僚に厳達していただきた
いと思います。

もう一つ承りたい事柄は、午前中ち
大臣でありますから全般に通曉するも

な方法でもつて決定するようにして、いただきたい。たとえば地方に関しましては、町村長なり財務関係の吏員なりを動員いたしまして、地方は地方的に見るという方法を講じたらよいかと思ひますが、これに対する大臣の構想を承りたいと思います。

○池田国務大臣 今回の中央地方を通じます税制改正によつて、国税と地方税とは完全別個のものとなつたのであります。昔の事業税は所得税と連なつておつたような場合もございましたが、原則といたしましては事業税は地方官庁の責任においてきめるところで、一致の方法をとつております。今一度事業税がなくなりましたし、別な特殊な計算方法によります附加価値税等は、何も国税と関連のあるものではありません。ただ問題は住民税におきましては所得税を基本とする関係上、この

が、まあ／＼かしがたしか政局の資料によりますと、前年度より相当の増加を示しておるのであります。その増加をしたという推定の根拠について、たゞえば生産指数をどの程度に抑えられておるか。同時に全般的に申しまするならば、政府がたび／＼申されるように物価も安くなつておる、こういう傾向のもとににあると思うのであります。が、その意味において物価水準といふものをどの線に見きわめられての算定であるか。こうしたことにつきましての大臣の御見解を伺つておきたいと思うのであります。

りましたので、大蔵大臣に対する質疑を願います。

人がこんなことはない、すでに納めた
といつて持つて行く。そうして電車賃

のと考えますので申し上げたい。現今の国税というものはもちろん税務署長

点だけは残りますが、所得税が高いために住民税が高くなる、これはしかた

る、それでああいう三兆何億とかを計算されたと想つております。

は国家財政をあすかつておられる大蔵大臣としても、この数字が基礎になつて、たとえば国民の税負担の軽減——われくは大蔵大臣の言われるような軽減はないという見解を持つておるものであります。大蔵大臣の方ではやはりそういう点を考慮に入れての税の軽減になる、こういう御認識だらうと思ふのであります。そこで大蔵大臣に次にお伺いしたいのは、今度国税の面におきまして、前年度に比べますと九百億余りの減税になつておることは、予算に載つておる通りでござりますが、この三兆二千五百億という国民総所得のうちで、国税の方はわかるのでありますけれども、地方税を含めた税の対象になつておる所得額をどの程度に抑えられたか。もちろん基礎控除その他の関係の部分に、三兆二千五百億のうちで出て来る部分もあると思いますが、この三兆二千五百億は税その他の配分関係においてどういうようにお見込みになつておられますか。御説明を願いたいと思います。

においては、國民所得の延ばし方と同じような方法でやつておりますが、ただ稅務の所得計算と國民の分配所得の觀念と若干違う場合がござりますので、そういう点は矯正いたしまして指數を適用しておるのでございます。どういう點でござりますか、お尋ねの点が少しはつきりしないのでありますか……。

○田中（綏）委員 もちろん國稅の面において、この國民總所得の中での程度が課稅対象になるかという部分が出て来る。そのほかに國稅とは別な、今大臣も申されましたように、この國民總所得の中で、地方稅の關係において押える部分が出て来る。それから前々国会であつたかと思いますけれども、本委員会においてたとえば風早君から申されたような形において、まだ課稅の部分に押えるべき所得がある。こういう問題との関連において私はお伺いをしておるのであります。もちろんこれは直接大藏省の關係でないことは承知いたしておりますけれども、本年度の予算の編成過程において、地方財政というものは平衡交付金の關係を除いた以外は、地方稅の收入によつてまかなくなうという建前になつておる關係から、その關係においてこの國民總所得の中での程度のものが抑えられておるか。もつと率直に伺いますならば、地方稅として國民が負担すべきものと、大藏當局としてはどの程度を押えられておるか。この点でござります。

いになるか、何割になるかという点でござりますと、一つの資料がござります。ただこの点についてはシャウア博士も言つておる様に、日本の国民所得の基礎の統計が非常に不十分であるから、必ずしも国民所得につきましては、出て来ました結果の数字がよいかどうかわからないと、いう意見がございますが、そういうような点を別にしまして、一応安本で計算しております國民所得をもとにした国税、タバコの專売金、地方税を含めました最近の負担割合を示しますと、昭和二十三年度が二十四・二%、二十四年度が二十五・五%、二十五年度は目下政府の三・二%に下ることになつております。この場合は地方税は総体で千九百億円程度見込んでおります。

われくの議論も出て来るわけあります。そういう意味でお伺いしたのであります。

次にお伺いしたいのは、今度の勧告案によりまする最高五五%を適用するのを、三十万円から五十万円まで引上げたのであります。この三十万を五十万まで引上げたのであります。それからこれは大蔵大臣も非常に真剣にお考えなつたと私漏れ聞いておるのであります。五五%を五十万円まで押えるのを百万円まで引上げる場合におきまして、われくばかりに今度の改正案による五十万円を百万円まで引上げることによりまして、この間の累進率の定め方にもよると思うのであります。が、われくはまず百億から二百億程度の租税の減收が考えられるのではないか、かように考えておるのであります。が、大蔵当局といたしまして、三十万円を五十万円に引上げ、またこれを今後の問題といたしまして、かりにこれを百万円まで五五%ということにいたしまする場合には、どの程度そこに数字的な開きが出て来るかということを御検討せられたことと思いますので、お聞かせ願いたいと思います。

いろいろな方法があるどうかと思いますが、必要でござりますれば後ほど計算をいたしまして御説明申し上げておけます。従いまして生産が増加することによつて国民所得がふえるという見込みであります。従いまして生産がふえて国民所得がふえるということは、今までのどつちかと申しますと物価水準が上つて、名目的に国民所得がふえるといふのと違います。実質的に国民所得がふえる。それこそ私どもはほんとうの相続税の増加だと考えます。もしもふえるといったまことに、そういう際におきまして減税をやりまして、今申し上げましたようにペーセンテージも、二十四年に比べますと二十五年は相當下ることに一応なりますので、計算通り参りますれば、私は実質的に相当な減税になるのではないかと考えております。

裕税を課すことによって、今回の提案がなつておるのであります。この五百円以上以上の累進率を、われくへはもう少し引上げるべきではないかという見解であります。私はそういう関係から、この五五%という最高率を上げること、またその間における累進の関係を考えて行かなければならぬのじやないかと思うのです。主税局長の御答弁では三十万円を五十万円に引上げた関係から、十八億七千三百万円減少になるということです。この間の富裕税の対象になる五十万円あるいは百万円以上の所得、これをもう少し税の面において捕捉する点が、これはもちろん階層別で、どの程度に百万円以上五百万円までの所得があるかといふ関係等が出て來るのであります。この点について大蔵当局として今回の税制の改革にあたりまして御研究になつた点がございましょうか。

て、相ましまして相当適正な課税がで
きるのではないかどうかと考えておるの
でござります。ただ最近戦後におきま
して、相當商業所得の関係で個人所得
がふえたのがございましたが、またそ
ういう面におきましては相当減つてお
る面もございまして、今後どの程度大
所得者が健全に伸びて行きますか。そ
の辺は非常に問題があろうかと考えて
おるのでござります。なお富裕税の稅
率につきましては、五千万円を越える
場合は千分の三十つまり百分の三です
が、これは前々から申し上げております
ように、かりに財産に対しまして收
益が一割まわっている場合を考えます
と、所得に対しましては実は百分の三
十の稅率になるのでござります。株式
の利回り等は最近はもつと低いようで
ございます。一割まわっている場合を
考えましてそのようでござります。從
いまして所得稅の五五%と富裕稅の一
割まわっている場合の三〇%を加えま
すと、やはり高額の財産所得に対しま
しては八五%という累進率になるの
でござります。この点は所得稅の最高
率だけ御留意願いませんで、やはり富
裕稅が所得稅の補完稅としてあります
ので、その点にもらみ合せて御検討願
いたいと考えておるのでござります。

立てをしなければならないのであります。ですが、現在これに対しても課税せられる結果に相なるのであります。しかしこの積立金は言つまでもなく私は一種の会社の債務だと思います。従つてこれに対する課税せられる結果、積立金といふ当然の義務を經營主と申しますが、資本主と申しますかが愈るような結果になる。従つて首切りがあるとか、そういうような事態が発生いたしましたときに、労働協約によつて退職金の條項が定まつております。実際に積立金がないという結果退職金をもらえない。従つて会社工場等におきまして人員整理を行うときには、整理資金を、また銀行等に融資を申込んでおるというのが実情ではないかと私は思ひます。この点労働協約等による労働者の退職金等の積立金に対する課税をやめてもらいたいと、われわれは考へるのであります。この点について大蔵大臣としていかなるお考えを持つておるか、承りたいと思います。

の損金というふうにいたしておるのであります。それでこれに課税をしないことにいたしました場合に、その残りの課税しないことにしたその金が、どういうふうにして使われるかということがあります。そこでこれに課税をしておるとになりますと、やはり会社はその金を普通に運用をやつて行くと想像できるのであります。従いまして課税してもしなくても、私は会社の経理にはさしたる影響はない。会社が一度に整理をするときに、やはり金を遊ばしておけばありますから、やはり銀行から融資を受けるというふうにならざるを得ぬのではないかと私は考えております。

が広くたまに書いてあるものと、その書類の書類に、これが課税ということにも相なるのであります。そこで事業が赤字であろうと、繼續しておるところには当然この税金がかけられる、というような関係になります。さて、これはある意味から見れば一種の流通税、その意味において取引高税の再現ではないかといふような解釈、見方も出でて來るのであります。この附加価値税の押え方につきまして、やはり所得税におきましても相当の負担をしておる国民の側といたしまして、特に財政全般の問題を心配してもらわなければならぬ大蔵大臣として、御考慮願わなければならぬ問題だと思つておりますが、この点について大蔵大臣はいかよろしくお考えになつておられますか、承りたいと思います。

ができ上りまして、こんないただけばわかると思うのであります。が、見方によつては外形標準的の營業税という見方も、立ち得るのであると考へておる方であります。

○田中（議）委員 どうも実質的にはわれわれ取引高税の再現のような気がするのであります。ことに支障部分に対する課税も、いわゆる全收入に対する課税ということになる結果は、勢いこれが最初だとかあるいは貸下げというような形で労働者にも転嫁される。さらには消費者への転嫁ということも、今後の問題として出て来るのではないかと思う。さらに先ほど主税局長の方では、地方税全体として一千九百億を予定しておるということであります。が、勢いこれの課税の手かげんと言いますか、さじかげんと言いますか、そういうような関係から申しますと、この面における国民に対する税収を強化していくといふような関係に相なつて來るので、やはり地方税全体を大体一千九百億に抑えられておるのであります。が、実際問題として相当地方税の面における増徴といふようなことが、こういう附加賦税の面に現われて來るのではないかとわれくは心配しておるので、世界で初めての新しい税金であると大蔵大臣は申されるのであります。が、直接大蔵省の管轄ではないといつましても、この税の実施過程におきましては、十分大蔵当局として御研究を願わなければならぬ問題だと思ひであります。

いうような方面は、この関係から相当の固定資産税としての収入が確保せられるのであります。農山村等において、そうした関係の施設のため少いところ、そういうようなところの方財政の維持の問題については、これは当然平衡交付金の配分の場合に、十分考慮せられることと思うのであります。が、この点については大蔵当局としてはどういうように処理せられるおつもりか。これで地方税制に関する法案が出て参ったときに、また議論になるかと思うのであります。国税との關係においてお伺いをしておきたいと思うのであります。

して、千九百億円の徵稅ということを考えておりますが、大工場その他は都市に集中しておあり、非常に收入が上のけれども、町村にはあまり上らないのではないか。その通りでございまして、やはり大都市の方には財政需要も多いから、そういうふうな課稅物件が多くあると思うのであります。しかし寒村僻地のところにつきましては、お話を通りに財政平衡交付金によりまして、調整していくことに相なると思うのであります。この財政平衡交付金につきましては、地方財政委員会としうるものができるまして、その委員会において割振りをすることに相なると考えておる次第であります。

す。まだ地方税制に関する法案も出て参りませんが、この点大蔵大臣として特に国税との関係のにらみ合せにおいて御配慮を願いたい、かように思つております。

なほ最後に一点大臣にお伺ひしておきたいのであります。それは大体十四年の税収の見通しの問題でござります。二十四年度は均衡予算の関係で進んで参つておる関係から、二十四年度における――これはもちろん次の年になつてからの問題になるわけであります、但し、剩余金といふような問題も今までとはおのずから、予算の建て方から考えまして、違つた結果が現われて来るとは思ひますけれども、現在末端務署において相当徵收に拍車をかけている関係から見まして、この年度末における二十四年度の税収の見込みについて、お伺ひしておきたいと思うのであります。これは先般の第六国会でありますたか、補正予算のときには、大体自然増收が二百十三億でありますとか見込まれて、同時にシャウブ勧告案によるところの暫定措置の関係において、約二百億ほどの減税が行われた結果、差引十三億程度のものが、補正予算の財源の中にも織入れられたようになります。ところがそれらがその後における徵稅攻勢と申しますか、相當私は苛烈なものがあるよう、わざわざ地方に帰りますと陳情を受けるのであります。この点については先般政府と與党的連絡会の結論でありますが、廣川幹事長から、差押え等の処置によるところの自然増收を上げるといふことについては、手をゆるめたらどうかというような提言が、大蔵大臣によつてあります。この点については先般

なされたやうに新聞で拜見をしていくのであります。われくはやはりいわゆる予算額以上の徵収というのも、相当出て参るのではないかと現在見てるのであります。その点に対する大蔵大臣のお見込み、それから全体の二十四年度の予算の執行過程において、年度末にはどの程度の剰余金が出来るか。われくは二十四年度については、すでに補正予算の開係等において、十分いろいろの考慮を拂われてることと思うのであります。が、その点についての全体としての二十四年度の剰余金の見込み額について、大蔵大臣から承つておきたいと用意であります。

込込まれるものは見込み、また自然増収の見込まれるものは見込みで補正をいたしたのであります。勤労所得税あるいは法人税、酒税につきましては相当の自然増収を見込みました。そうして問題になつております申告納税、すなわち中小商工業者あるいは農業者の納めます申告納税につきましては、二百億近い自然減収を見込んでおつたのであります。これは御承知の通りであります。しかるところ、その後の情勢から申しますと、法人税におきまして、また酒税におきましては、ある程度の自然増収が出て参りました。補正予算以上の自然増収が出て参りました。勤労所得税につきましても、ある程度の自然増収が見込まれますが、中小企業あるいは農業者を主体といだします申告納税につきましては、自然増収が見込まれるのではないかという情勢にあります。これは経済界の変動のものであります。これは自然増収はそぞらくさんは出ない、その他によりまして、自然増収が来るることと思うのであります。こういう内訳になりますで、全体といたしましては自然増収は三百億近かつたと思つております。しかし今年はそんなにはとてても出て参りません。また出ないのがほんとうだと考えております。利潤の自然増収以外のいわゆる他の方面への剩余金という問題になつておりますと、これは均衡予算の建前から、また先般の国鉄の裁定に基きまするそれと関連いたしました一般の公務員に対する給與等の流用その他で出しておりますので、剩余金というものの、

いわゆる不用額といふものはあまり出て来ないものと考えております。たゞタバコの益金なんかにつきましては、四、五億くらいの赤で済むだらうと考えておりましたが、このごろのタバコの売れ行きは芳ばしくないので、こういうものの減収を相当見込まなければならぬので、十五億か二十億くらいの赤が出るのではないか、こういうことを考えて参りますと、全体から申しまして、大体均衡のとれたものになると考えております。何分にも税の方は四月に入つて来る税も相当あります。確定いたしますのは五月の終りくらいでございまして、今から予測はできませんが、大体の見通しといたしましては、今お答えしたような状況であるのであります。

し ま こ し 云 て し 故 に し 故 あ る し が う か う

昭和二十五年三月二十七日印刷

昭和二十五年三月二十八日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所